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17．自由意見 

有効回答数1,272件のうち、記述があったものは559件で、テーマごとに分類して集計した結果、

意見の延べ件数は809件となった。分類した結果は、以下の通りである。（主な意見を掲載） 

 

１ ともに支え合う福祉社会の実現について 146件 

ａ  子育て支援 65件 

 ・子育て支援策が拡充されると良いと思う。 

・母子家庭世帯への支援をさらに進めてほしい。 

・子ども医療費の助成や児童手当について、所得制限をなくしてほしい。 

・市内の保育園の定員を増やしてほしい。 

・公立幼稚園の３年保育を実施してほしい。 

・子どもが外で遊べる場所や、ボール遊びができる広い公園などを増やしてほしい。 

・子育てに関するイベントや、他の親子との交流の場をさらに増やしてほしい。 

・就学を迎える子どもがいる家庭への、就学に関する情報を充実させてほしい。 

ｂ  高齢者福祉 47件 

 ・高齢者が元気で生きられるまちにしてほしい。 

・自動車運転免許証の返納に伴う代替手段の確保や、各種交通機関の割引サービスを実施してほしい。 

・年金で生活しているが、生活が厳しく精神的に不安を感じる。 

・介護、生活支援の充実に向けて画期的な取組をしてほしい。 

・重度の障がい者でも入所できる特別養護老人ホームの施設を増やしてほしい。 

ｃ  障がい者福祉 ９件 

 ・障がい者を見守り理解してもらえるまちになってほしい。 

・介護者の負担が心身ともに少しでも軽くなるサポートがあれば良いと思う。 

ｄ  貧困対策 13件 

 ・経済的に診察を受けることができない人への支援を実施してほしい。 

・生活にゆとりがなく、不安を感じる人が多いと感じる。 

・賃料が低く、住みやすい住居を建設すべき。 

ｅ   福祉全般 12件 

 ・単身の高齢者やひきこもりの人への支援等に力を入れてほしい。 

・医療、福祉の充実に力を入れてほしい。 

・気軽に相談できる窓口が必要だと思う。 

２ 健康づくりや地域医療の充実について 24件 

ａ  健康づくり活動の支援 11件 

 ・健康促進のために「楽しく歩ける」場所を増やしてほしい。 

・駅前商店街に灰皿付きのごみ箱が多すぎるほか、完全分煙化ができていない。 
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ｂ  地域医療体制 13件 

 ・大きな病院が加古川以東に２か所しかなく、加古川以西にない点に不満を感じる。 

・紹介状がなくても、誰もがすぐに受診できるようにしてほしい。 

・医療の充実に力を入れてほしい。 

３ 市民生活の安全・安定の確保について 118件 

ａ  防犯・交通安全対策 89件 

 ・住宅地の中でも街灯が少なく、夜が暗い場所がある。 

・街灯を増やしてほしい。 

・交通マナーが悪い印象がある。 

・歩道と自転車道を完全に区別して整備してほしい。 

・通勤や登下校時に狭い道を通り抜けする車が多く、とても危険を感じる。 

・不審者情報が多く、子どもの安全に不安を感じる。 

・見守りカメラをさらに充実させてほしい。 

ｂ  地域の防災体制 29件 

 ・風水害に関わる情報について、リアルタイムで各家庭に伝達できるシステムを構築してほしい。 

・豪雨災害に備え、加古川の両側の堤防の補強と、かさ上げに取り組んでほしい。 

・雨水タンクやベンチ、トイレなど、災害時に利用できる設備を充実させてほしい。 

４ 学校教育の充実について 27件 

ａ   学習環境の整備 27件 

 ・学習環境（エアコン、ＩＣＴ機器など）を充実させてほしい。 

・教員の負担軽減を進めてほしい。 

・学校給食の安全性（農薬や食品添加物など）が心配。 

５ 地域における教育・学習環境の整備について ９件 

ａ   生涯学習の機会や学習環境 ９件 

 ・巡回型の図書館を復活してほしい。 

・アクセスしやすい場所に充実した図書館があればいいと思う。 

６ スポーツや文化・芸術の振興について 19件 

ａ スポーツ・レクリエーション活動、文化・芸術の機会提供 19件 

 ・市民が誇りに思えるスポーツクラブの育成が重要。 

・河川敷のマラソンコースは高低差が少なく、非常に魅力的なコースだと思う。マラソンブームである

ことから、さらにアピールすべき。 

７ 地球環境と地球の環境の保全について 18件 

ａ   自然環境の保全 ４件 

 ・環境に配慮したまちづくりに取り組んでほしい。 

・騒音、ばい煙、野焼き、ごみのポイ捨てなどへの対策を進めてほしい。 
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ｂ   大気や水質・騒音等の環境対策 14件 

 ・工場のばい煙による空気汚染がひどい。 

・川のきれいなまちにして、「加古川がきれい」と胸を張って言えるようにしてほしい。 

・暴走族がうるさい。 

８ 資源の循環と環境美化の推進について 61件 

ａ  ごみの処理・不用品のリサイクルの推進 26件 

 ・インターネットで申し込めば粗大ごみも家の前まで回収に来てくれるため助かるが、手続きが煩雑で

気軽に捨てにくい。 

・ルールを守らずにごみが捨てられているのを見かける。 

・ごみの分別や収集方法が分かりづらい。 

・雑がみの収集は良い取組だと思う。 

ｂ  ポイ捨てやペットのふん害防止 24件 

 ・ごみやタバコのポイ捨てが多い。 

・ペットだけでなく、野良猫のふん害も多い。 

・野良猫にエサをやらないように啓発してほしい。 

ｃ  上下水道の整備 11件 

 ・水道水がおいしくない。 

・水道料金、下水道料金ともに高額である。 

・加古川市内全域に下水道を整備してほしい。 

９ 農業・水産業について ２件 

ａ   農業の振興 ２件 

 ・農地を活用してほしい。 

・市街化調整区域は人口が減少し、農業の維持が困難になっている。 

10 工業・地場産業の振興について 12件 

ａ   産業の活性化 ７件 

 ・新産業の企業誘致を進めてほしい。 

・ＪＲ加古川駅周辺に大学のサテライト校などを誘致してほしい。 

ｂ   地場産業の活性化 ５件 

 ・地元産品やご当地グルメを生かしたイベントがあるとうれしい。 

11 商業・観光の振興について 39件 

ａ   商業の活性化 29件 

 ・駅前が昔に比べてさびしくなっている。 

・駅周辺の商業を活性化させて、活気のあるまちにしてほしい。 

・買い物や遊びを十分に楽しめる大型商業施設やレジャー施設をつくってほしい。 

ｂ   観光資源の有効活用・観光事業の活性化 10件 

 ・踊っこまつりのＰＲを強化してほしい。 

・「棋士のまち」など特定のファンをターゲットにアピールできるものをまちづくりに取り入れるべき。 
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12 機能的・効率的なまちの形成について 145件 

ａ   都市基盤の整備 16件 

 ・ＪＲ加古川駅周辺の開発を進めてほしい。 

・レベルの高いアカデミアの誘致は市活性化の新たな視点になると思う。 

・国道２号の拡張やＪＲ加古川駅周辺を整備して、人が集まりやすく美しいまちづくりをする必要があ

る。 

・市郊外でもインフラ整備を充実させ、より住みやすいまちをつくってほしい。 

ｂ   幹線道路の整備 22件 

 ・加古川バイパスの渋滞や事故が多い。 

・国道２号の一方通行が分かりづらいため、逆走防止の表示について目立つように設置してほしい。 

・南北の道路をさらに整備してほしい。 

ｃ   公共交通 107件 

 ・かこバスと山陽電車の発着時間を調整し、スムーズな乗り継ぎを実現してほしい。 

・各駅に向かうバスの本数が少なすぎる。 

・かこバスの本数、運行経路、停留所を増やしてほしい。また、最終便の時刻を遅くしてほしい。 

・朝夕の通勤通学時間帯は乗客が非常に多いため、時間帯によってバスの大きさを変えてほしい。 

・自動車運転免許証を返納したが、交通機関が不便なため買い物や通院に困っている。 

・自動車運転免許証を返納しても外出しやすいように、バスやタクシー等の移動手段を充実させてほし

い。 

13 安全・快適な暮らしの基盤の整備について 57件 

ａ   地域内道路の整備 29件 

 ・交通の利便性を高めるため、主要幹線道路につながる道路の整備を進めてほしい。 

・道路に陥没している箇所があり、危険を感じる。 

・道路や交通道路標識の整備・点検を実施してほしい。 

・道幅が狭い道路での渋滞等をよく見かけるため、道路の拡張を進めてほしい。 

・安全のため、歩行者や車が行き交う道路の側溝に蓋をしてほしい。 

ｂ   公園・緑地や水辺の整備 28件 

 ・ボール遊びなど、小学生がのびのびと遊べる場所が増えれば子育て世代は住みやすくなると思う。 

・公園施設（遊具やトイレなど）の整備を充実させてほしい。 

・公園の木々や雑草の手入れをしてほしい。 

・複合遊具のある大きな公園がほしい。 

14 まちづくりの進め方について 87件 

ａ   まちの全体像 26件 

 ・加古川市を全国にアピールできるように、アピールできることを整理して実行してほしい。 

・若者目線での居住環境の整備に力を入れてほしい。 

・市西部や北部の開発が進んでいない。 

・市街化調整区域の解除が必要である。 

・明石市と姫路市に挟まれ埋没している。加古川らしさを出すべきである。 
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ｂ   市民活動や行政との協働 17件 

 ・高齢者が自分のできることをボランティアに生かせると、本人と地域ともにプラスになると思う。 

・これからも良いまち、住み良いまち、楽しいまちになるように行政と市民が一緒に頑張ってまちづ

くりができればと願っている。 

・ごみ拾いのボランティアなどの活動があれば参加したいと思う。 

ｃ   行政 44件 

 ・各種の税金が高い。特に市民税と水道料金が高い。 

・財政改革の必要性は理解できるが、最近は経費削減だけが目立っているように感じる。縮小均衡政

策も必要だが、税収増につながる政策を具体化し、市の将来像を明示する必要がある。 

・加古川市のホームページが見づらいため、もう少し見やすくしてほしい。 

・市政が分かりやすくなったと思う。 

・市民のためになるような税金の使い道をしてほしい。 

15 その他 73件 

ａ   アンケート 18件 

 ・選択肢に「不明」や「よくわからない」を入れてほしい。 

・設問が多すぎるため、質問内容を選別してほしい。 

・各施策を十分に理解していないため、回答するのが難しい。 

ｂ   その他 55件 

 ・とても住みやすい地域だと思う。 

・世代間での交流がさらに増えれば楽しいと思う。 

・空き家などの問題について、行政が責任を持って取り組んでほしい。 

・公共施設の駐車場を無料または２、３時間無料にしてほしい。 

・ふるさと納税の返礼品について、九州や北海道の地域と比べて見劣りする。 

延べ件数 809件 

 

 

特に意見が多かったもの（分野別上位10位） 

順位 分 野 件数 順位 分 野 件数 

１ 公共交通について 107 ６ 地域の防災体制について 29 

２ 防犯・交通安全対策について 89 ６ 商業の活性化について 29 

３ 子育て支援について 65 ６ 地域内道路の整備について 29 

４ 高齢者福祉について 47 ９ 公園・緑地や水辺の整備について 28 

５ 行政について 44 10 学習環境の整備について 27 

  


